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rejeição de metade do eleitorado a seu oponente, 
Jair Bolsonaro (PL), o primeiro presidente a 
perder a disputa no cargo desde que o país 
adotou a reeleição.
Todavia, o ímpeto autoritário, a truculência, a 
inoperância e o desmazelo de Bolsonaro 
facilitaram a campanha de Lula, que se deu ao 
luxo de sonegar ao eleitor o detalhamento de 
seus planos econômicos para um governo que se 
afigura difícil.
  O presidente eleito, com a menor margem de 
votos desde a redemocratização, é também 
rejeitado por parcela expressiva e influente da 
sociedade, seja pelos escândalos de corrupção 
durante suas administrações, seja pela ruína 
econômica operada por sua sucessora, Dilma 

Rousseff, seja pela pauta ideológica abraçada 
por vezes de forma intolerante pelo PT.
  Deverá enfrentar no Congresso uma oposição 
mais ampla e radical que a de 20 anos antes. O 
bolsonarismo e outras forças à direita 
conquistaram posições importantes no 
Legislativo e nos estados.
Entretanto, não poderá esperar uma conjuntura 
internacional favorável, ao menos de pronto. A 
guerra na Ucrânia e a alta da inflação e dos juros 
em todo o mundo elevaram os riscos de 
recessão. No plano doméstico, as finanças do 
governo exigem ajuste crível e rigoroso.
  Por tudo isso, Lula precisa dar mostras 
imediatas de responsabilidade orçamentária e 
disposição de rumar ao centro, política e 

economicamente .  Deve  se  ce rca r  de 
especialistas e quadros qualificados, para além 
do raio estreito do partido e de aliados à 
esquerda.
  Sem definir uma regra fiscal que assegure a 
solvência da dívida pública, não haverá dinheiro 
para as demandas prementes em educação, 
saúde e assistência social. Sem permitir que a 
economia  func ione  com l ibe rdade  e 
competição, não haverá o crescimento 
sustentado essencial para reduzir a pobreza.
  Portanto, acaba a propaganda de campanha, 
começam as responsabilidades de governo. A 
democracia estará fortalecida se o país for capaz 
de superar ideias e práticas que obstruem seu 
desenvolvimento.

  Luiz Inácio Lula da Silva, 77 anos, tornou-se 
no último domingo (30/10), o primeiro 
brasileiro a ser eleito por três vezes para a 
Presidência da República e também o mais 
idoso. Sua vitória e, dentro de dois meses, sua 
posse consagrarão a alternância de poder e a 
solidez da democracia brasileira.
  Lula conquista o novo mandato graças, em 
parte, à memória de realizações durante sua 
passagem pelo governo. Em seus momentos 
mais virtuosos, o petista soube aproveitar com 
responsabilidade as vantagens do bom 
momento econômico global na década retrasada 
e das transformações demográficas do Brasil.
Contudo, muito do triunfo lulista se deve 
também à firme e mais do que justificada 
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letalidade é maior porque o barbeiro é moído 
junto, e a quantidade de protozoários que são 
ingeridos é muito alta", diz Rassi.
  As demais vias de transmissão reconhecidas 
são pela passagem do parasita da mãe para o 
bebê durante a gestação, por transfusão de 
sangue, transplante de órgãos e por acidente 
laboratorial. No caso de Chagas congênita, o 
risco apontado no Brasil é de um bebê a cada 
mil mães com a doença (cerca de 2%).
  Foi assim, no entanto, que a costureira 
aposentada Lourdes Maria de Souza Pilati, 75, 
descobriu a condição no filho caçula, o 
contador André Pilati, 45. Lourdes se infectou 
com Chagas ainda criança —ela não sabe a 
idade ao certo, mas diz acreditar que por volta 
dos dois anos de idade—, quando ainda morava 
com a família em uma casa com chão de terra no 
interior paulista.
  A manifestação dos sintomas dela veio só 18 
anos depois, quando completou 20 anos, e 
foram principalmente intestinais. "Tive que 
fazer cirurgia e remover 35 centímetros do 
intestino. O médico disse que eu ia viver só até 
os 40 anos, mas completei 75 anos e não tenho 
mais problema de Chagas", diz.
O caminho, porém, foi árduo. Do momento do 
seu diagnóstico até a cura definitiva, a costureira 
diz que passou por pelo menos três médicos 
diferentes até conseguir realizar o tratamento. 
"Eu chegava a ficar 12 dias sem ir ao banheiro", 
diz.
  Após uma conversa com um médico em Pedro 
Leopoldo, município do interior de Minas 
Gerais, iniciou o tratamento com as duas únicas 

medicações existentes  (benznidazol  e 
nifurtimox, ambos não se encontram disponíveis 
na Farmácia Popular), cujos efeitos colaterais 
podem incluir perda de peso, falta de energia e 
fraqueza. "Cheguei a pensar: se morrer, pelo 
menos vou morrer fazendo o tratamento".
  Lourdes conseguiu completar o ciclo de 90 dias 
da droga. Aos poucos, foi ganhando peso 
novamente. Teve três filhos, o mais novo deles o 
único que apresentou o sorotipo de Chagas no 
sangue. "Até os seis meses de idade, eu levava 
ele ao Rubião Jr. [Hospital das Clínicas da 
Faculdade de Medicina] para colherem sangue 
e fazerem exames, até que ele 'sumiu'". Hoje, seu 
filho é doador de sangue e não é portador de 
Chagas
   Essa é, aliás, uma das formas mais frequentes 
de se fazer o diagnóstico de Chagas, lembra 
Rassi. "Na hora de doar sangue, a sorotipagem 
para Chagas é obrigatória. O diagnóstico da 
doença é simples, o exame não é complexo e está 
disponível nos bancos de sangue. Entretanto, os 
próprios médicos às vezes desconhecem e não 
pedem", diz.
  É por esse motivo que a SBC lançou uma nova 
diretriz para conscientização da doença. De 
acordo com a nota, divulgada durante o 77° 

Congresso Brasileiro de Cardiologia, realizado 
de 13 a 15 deste mês no Rio de Janeiro, a doença 
é a mais letal dentre as negligenciadas que 
acometem o coração.
Embora  a  inc idênc ia  tenha  reduzido 
consideravelmente nos últimos 40 anos devido a 
melhorias especialmente nas habitações e 
controle  do vetor,  a  doença continua 
apresentando uma alta letalidade. A expectativa 
da OMS é erradicar a doença até 2050.
 Se identificada no início, ainda sem a 
manifestação dos sintomas, o tratamento é muito 
mais efetivo, lembra o cardiologista. Porém, o 
tratamento já quando os sintomas são graves é, 
em geral, mais custoso e doloroso.
De acordo com Rassi, os casos recentes que têm 
surgido em países onde não existe o percevejo 
—como nos EUA, que têm hoje cerca de 300 mil 
casos registrados, maior incidência fora de país 
tropical— devem estimular pesquisas para 
medicamentos e até vacinas contra Chagas. 
"Infelizmente, sabemos que não há interesse 
comercial das farmacêuticas em investigar 
tratamentos para doenças negligenciadas, a 
não ser quando estas passam a ser um problema 
de saúde ocorrendo também em países ricos", 
relata.

  A doença de Chagas atinge em torno de 1,2 
milhão de pessoas no Brasil e mais 5 milhões no 
restante do mundo. Porém, mais de 70% dos 
pacientes não sabem que têm a doença, 
segundo dados da Opas (Organização Pan-
Americana da Saúde) apresentados neste mês 
p e l a  S B C  ( S o c i e d a d e  B r a s i l e i r a  d e 
Cardiologia).
  Cons ide rada  uma  doença  t rop ica l 
negligenciada pela OMS (Organização 
Mundial da Saúde), ela é provocada pelo 
protozoário Trypanosoma cruzi. Se não tratada, 
pode afetar o coração, o tubo digestivo, 
incluindo esôfago e intestino, ou ambos.
  Apenas em cerca de 30% a 40% dos casos a 
doença de Chagas manifesta sintomas, mas 
mesmo nesses casos eles podem demorar de 10 
a 30 anos para surgir, tempo considerado como 
elevado para reverter uma complicação mais 
séria, explica o cardiologista Anis Rassi.
"É por isso que o diagnóstico precoce é 
fundamental, pois a chance de cura se ele for 
feito nos primeiros dias de transmissão é de até 
100%, e diminui progressivamente com o 
passar dos anos", explica o médico.
A principal via de transmissão do tripanossomo 
é pelas fezes contaminadas do barbeiro, um 
percevejo (gênero Triatoma) que, ao picar o 
homem, elimina também o parasita nas fezes, 
mas têm crescido no mundo o número de casos 
de Chagas por outras vias de transmissão. "A 
principal delas que temos visto crescer, 
principalmente na região amazônica, é pela 
ingestão oral, no consumo de frutas e bebidas 
como o açaí ou cana-de-açúcar. Nestes casos, a 

SAÚDE: CERCA DE 1,2 MILHÃO DE BRASILEIROS TÊM CHAGAS, 
MAS A MAIORIA DESCONHECE

Doença, considerada como negligenciada pela OMS, pode ficar até 30 anos sem manifestar sintomas.

MISSÃO DO NOVO PRESIDENTE: PACIFICAÇÃO DA NAÇÃO BRASILEIRA
Alternância atesta solidez da democracia; país precisa buscar o desenvolvimento e o novo presidente cumprir com as promessas.
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em Ouro Preto/MG

Tarde

14h - Abertura 
14h10 -Filme: Laranja Avermelhado (2018), de 
Wellington Alcântara
14h20 - Filme: Ofício do Carpinteiro (2022), de 
Paula Zanardi (Cáritas MG)
14h30 - Filme: O Amigo do Rei (2019), de André 
D'Elia

Noite

19h - Boas vindas 
19h10 - Filme: A padroeira (2020), de Clementino 
Junior
19h25 - Filme: Atingidas (2017), de Daniela Félix, 
Larissa Helena e Miriã Bonifácio (Jornal A Sirene)
19h40 - Filme: O Ontem ainda é hoje no Bento 
(Inédito), de Adriano Medeiros

04/11 - Mostra de Cinema Direitos humanos e 
mineração: enquanto há vida, há luta!, no 
Centro de Convenções de Mariana/MG

Manhã - Sessão infantil
8h30 - Recepção das crianças
9h - Filme: Direitos Humanos para Crianças 
(2008), da Secretaria Especial dos Direitos 
Humanos 
9h15 - Filme: MARIANA Plantando a Resistência 
(2019), da Cáritas MG
9 h 2 0  -  C o n t a ç ã o  d e  H i s t ó r i a .  L i v r o : 
Sagatrissuinorana (vencedor do prémio Jabuti 
2021).
Elenco: João Bosco, contador de história;  Ana 
Viola, musicista e cantora; Marcelo Magrão,  
percussionista.

Tarde

14h - Boas vindas 
14h20 - Filme: Laranja Avermelhado (2018), de 
Wellington Alcântara

14h30 - Filme: Lavra (2021), de Lucas Bambozzi
16h20 - Filme: Ofício do Carpinteiro (2022), de 
Paula Zanardi (Cáritas MG)
16h30 - Roda de conversa: pessoas atingidas vão 
expor seus talentos numa prosa a respeito das suas 
artes e ofícios.
Noite
19h - Boas vindas 
19h30 - Filme: A Padroeira (2020), de Clementino 
Junior
19h45 - Filme: Atingidas (2017), de Daniela Félix, 
Larissa Helena e Miriã Bonifácio (Jornal A Sirene)
20h - Filme: Barragem (2021), de Eduardo Ades
21h40 - Encerramento da Mostra de Cinema

05/11 - Celebrações religiosas nos territórios 
atingidos

Em Mariana

09h - Celebração com o Pe. Marcelo, na Igreja das 
Mercês, em Bento Rodrigues de origem
16h - Celebração com o Pe. Delvair, na Igreja de 
Nossa Senhora Aparecida, em Ponte do Gama
Em Governador Valadares 
09h30 - Celebração Ecumênica no Porto da balsa 
do Rio Doce, Bairro São Paulo
Organização: Fórum Permanente em Defesa da 
Bacia do Rio Doce e Instituto Padre Nelito 
Dornelas, no âmbito do 7º Seminário Integrado do 
Rio Doce 

05/11 - Manifestações e atos coletivos em 
Mariana

7 anos sem reparação integral
14h - Marcha das pessoas atingidas em protesto
Local: Terminal Turístico de Mariana, Centro.
Organização: Movimento dos Atingidos por 
Barragens (MAB)
16h - Ato Um Minuto de Sirene 
Local: Praça Gomes Freire (Jardim), Centro.
Organização: Jornal A Sirene
A Escola Família Agrícola (EFA) se junta ao jornal 
A Sirene no ato Um Minuto de Sirene para fazer a 

distribuição de mudas em homenagem às pessoas 
atingidas de Mariana que morreram desde o dia do 
rompimento da barragem de Fundão.

05/11 - Inauguração da exposição a céu aberto: 
“Enquanto há vida, há luta!”
Local: Prédio do ICSA/UFOP. Rua do Catete, n. 
16-140 - Centro de Mariana
Realização e curadoria: CABF, Cáritas MG, Jornal 
A Sirene
Apoio: ICSA/UFOP
Montagem: Taipa de Mão

06/11 - Encontro das atingidas e atingidos de 
Mariana, na escola de Águas Claras, zona 
rural.

11h - Encontro das atingidas e atingidos
12h - Almoço 
13h45 - Filme: Ponte do Gama (2022), de Paula 
Zanardi (Cáritas MG)
14h - Filme: Lavra (2021), de Lucas Bambozzi
15h40 - Roda de Conversa - pessoas atingidas vão 
falar sobre as suas comunidades e a luta pela 
reparação que já dura sete anos.

10 e 11/11 - 7º Seminário Integrado do Rio Doce
Local: Univale, Campus II, Bloco ED2, Auditório 
A, em Governador Valadares/MG
Organização: Fórum Permanente em Defesa da 
Bacia do Rio Doce e  Instituto Padre Nelito 
Dornelas 

10/11 (Quinta-feira)

Manhã
8h30 – Recepção de par t ic ipantes  com 
apresentação de painéis científicos. 
09h – Solenidade de abertura.
09h30 – Mesa Redonda: Direitos e Conflitos nos 
Desastres

Noite
19h - Mesa Redonda: Desafios da mineração em 
Minas Gerais: reflexões do presente e perspectivas 
futuras

11/11 (Sexta-feira)

Manhã
08h30 – Recepção de participantes com 
apresentação de banner científico.
09h30 – Mesa Redonda: Dinâmicas territoriais e 
riscos às unidades de conservação

Noite
19h – Mesa Redonda: Os direitos dos atingidos 
após o fim da repactuação. 
E agora?

  Água, moradia, saúde, trabalho e renda. Estes são 
alguns dos direitos básicos e universais pelos quais 
as pessoas atingidas pela barragem de Fundão 
lutam há sete anos. No dia 05 de novembro de 2015 
o rompimento da barragem de rejeitos da 
mineradora Samarco, uma joint venture da BHP e 
da Vale, respectivamente as duas maiores do ramo 
no mundo, devastou comunidades inteiras, 
contaminou o rio Gualaxo do Norte e o Rio Doce, 
principal bacia hidrográfica do sudeste do país, 
contaminou com metais pesados todo o 
ecossistema atingido e matou 19 pessoas. Com o 
arrastar dos anos sem que a reparação se 
efetivasse, os danos se intensificaram, a população 
atingida está cada vez mais adoecida e mais de 100 
pessoas atingidas de Mariana morreram sem ver a 
reparação dos seus direitos.
  O 5 de novembro é uma data que não deve ser 
esquecida, é dia de luto e de luta dessas famílias, 
em honra aos que se foram, pela garantia dos 
direitos dos que aqui estão. Nesse sentido, entre os 
dias 03 e 11 de novembro, as pessoas atingidas pela 
barragem de Fundão e organizações parceiras na 
luta pela reparação integral realizam uma série de 
ações, intervenções e reivindicações em torno dos 
sete anos do desastre criminoso das mineradoras. A 
programação tem atividades nas cidades de 
Mariana, Acaiaca e Governador Valadares.

Veja a programação completa:

03/11 - Intercâmbio: Ação de integração das 
comunidades atingidas com distribuição de 
mudas e sementes da Escola Família Agrícola 
(EFA)

Na BR MG-262 em frente à Escola Família 
Agrícola (Acaiaca/MG)
07h - Entrega de mudas em homenagem às pessoas 
atingidas que morreram desde o dia do 
rompimento da barragem de Fundão. 

Na praça da EFA (Acaiaca/MG)

8h30 - Café da manhã coletivo com ofertas das 
pessoas atingidas e suas culinárias típicas
10h - Roda de conversa sobre os diversos projetos 
e esferas do trabalho em prol da reparação junto às 
pessoas atingidas pela barragem de Fundão.
12h - Almoço coletivo com oferta das pessoas 
atingidas e suas culinárias típicas
13h às 17h - Tarde cultural com manifestações 
artísticas e mostra de talentos das pessoas 
atingidas pela barragem de Fundão.

03/11 - Abertura da Mostra de Cinema 
“Direitos humanos e mineração: enquanto há 
vida, há luta!”, no Cine Vila Rica - Anexo do 
Museu da Inconfidência, na Praça Tiradentes, 

MARIANA 7 ANOS: ENQUANTO HÁ VIDA, HÁ LUTA!
Segundo entidade, mais de 100 pessoas atingidas de Mariana morreram sem ver a reparação integral dos seus direitos.
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TERCEIRO MANDATO: EM PRIMEIRO DISCURSO, LULA 
DIZ QUE COMBATE À MISÉRIA É SUA MISSÃO
Petista destacou a necessidade de unificação nacional.

vida”, declarou. Ele falou em São Paulo em um 
hotel no Jardins ao lado de correligionários, 
como a ex-presidente Dilma Rousseff, o 
candidato derrotado para o governo paulista 
Fernando Haddad, o seu vice Geraldo Alckmin 
e Simone Tebet (MDB), que ficou em terceiro 
lugar no primeiro turno das eleições.

  Lula foi eleito com 50,9% dos votos. O seu 
oponente, o atual presidente Jair Bolsonaro 
(PL), conquistou 49,1% da preferência do 
eleitor. Ele agradeceu aos votos recebidos, 
parabenizou todos que exerceram o direito ao 
voto, inclusive os que foram dados a Bolsonaro, 
como uma prática cidadã e um dever 
civilizatório. 
“A partir de 1° de janeiro de 2023, vou governar 
para 215 milhões de brasileiras e brasileiros e 
não apenas para aqueles que votaram em mim. 
Não existem dois Brasis. Somos um único país, 
um único povo e uma grande nação”, declarou. 
  Lula disse estar disposto a pacificar o país. 
“Tenho fé em Deus que com a ajuda do povo nós 
vamos encontrar uma saída para que esse país 
v o l t e  a  v i v e r  d e m o c r a t i c a m e n t e , 
harmonicamente e que a gente possa 
restabelecer a paz entre as famílias, entre os 
divergentes, para que a gente possa construir o 
mundo que nós precisamos e o Brasil”, 
declarou.

Democracia e economia
  Lula defendeu que a escolha hoje nas urnas foi 
uma escolha pela democracia. “É assim que eu 
entendo a democracia, não apenas uma palavra 
bonita escrita na lei, mas como algo palpável, 
que sentimos na pele e que podemos construir 
no dia a dia. Foi essa democracia, no sentido 
mais amplo do termo, que o povo brasileiro 
escolheu hoje nas urnas”, disse.
“É com essa democracia que vamos buscar 
cada dia do nosso governo, com crescimento 
econômico repartido com toda população, 

porque é assim que a economia deve funcionar, 
como instrumento para melhorar a vida de 
todos, e não para perpetuar desigualdades”, 
acrescentou.
  O presidente eleito se comprometeu ainda com 
a retomada da economia, com geração de 
empregos, elevação dos salários e renegociação 
das dívidas das famílias. “A roda da economia 
vai voltar a girar com os pobres voltando a 
fazer parte do orçamento”, disse. Ele citou 
ainda atenção especial às políticas de incentivo 
à agricultura familiar e a micro e pequenos 
empreendedores.
Compromissos
  O pres idente  e le i to  disse  que es tá 
comprometido com as políticas de combate à 
violência contra as mulheres e salários iguais 
para a mesma função, além do enfrentamento ao 
racismo e todas as formas de preconceito. Ele 
defendeu a retomada de conferências nacionais 
para discussão e definição de políticas públicas 
federais e o fortalecimento do Conselho de 
Desenvolvimento Econômico e Social. “As 
grandes decisões políticas que impactam a vida 
dos brasileiros não serão tomadas em sigilo, 
mas em diálogo com a sociedade.” Lula disse 
que vai retomar o programa Minha Casa, Minha 
Vida com foco em famílias de baixa renda.
  Na política internacional, disse que vai retomar 
diálogo com países desenvolvidos, como 
Estados Unidos e países da União Europeia, 
numa posição de igualdade, mas que também 
vai apoiar países em desenvolvimento. Lula 
defendeu o desmatamento zero da Amazônia 
com a retomada do monitoramento e vigilância.

  No primeiro discurso após a vitória nas 
eleições presidenciais do Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) destacou a necessidade de 
unificação nacional e destacou o combate à 
fome como seu principal compromisso. “O 
Brasil é a minha causa e combater a miséria é a 
causa pela qual vou viver até o fim da minha 
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Destinos preferidos
  Na rota dos turistas, destacam-se Monte Verde, 
Lavras Novas e Serra do Cipó. Nesse cenário, 
em comparação a 2021, o fluxo de visitas de 
janeiro a julho cresceu cerca de 70%.
Historicamente as cidades mineiras que 
despertam o maior interesse dos turistas são: 
Ouro Preto, Capitólio, Belo Horizonte, 
Tiradentes, Diamantina, São Thomé das Letras, 
Poços de Caldas, Mariana, Monte Verde 
(distrito de Camanducaia) e Brumadinho.

Confira abaixo os principais atrativos de 
cada uma:
   Ouro Preto: Localizada a aproximadamente 

100 quilômetros de Belo Horizonte, a cidade é 
referência quando se fala em cidades históricas. 
Seus principais atrativos são os casarões, 
museus e igrejas;
Capitólio: Com diversas cachoeiras e o famoso 
Lago de Furnas ,  a  c idade que fica a 
aproximadamente 280 quilômetros da capital é 
uma ótima opção para quem gosta de turismo 
náutico e de aventura;
  Belo Horizonte: A capital mineira conta com 
diversos atrativos, como o Mercado Central, 
eleito pela revista TAM nas Nuvens o terceiro 
melhor do mundo; o Conjunto Arquitetônico da 
Pampulha, considerado patrimônio cultural da 
humanidade; além de diversos bares, parques, 

praças e centros culturais;
  Tiradentes: Se destaca como uma das 
principais cidades turísticas do Estado e está a 
aproximadamente 190 quilômetros de BH. A 
cidade histórica conta com belezas naturais, 
d ive r sos  even tos  cu l tu ra i s  e  opções 
gastronômicas e históricas;
  Diamantina: Considerada a cidade da música, 
a cidade do ex-presidente da república 
Juscelino Kubitschek está a quase 300 
quilômetros da capital e conta com vários 
atrativos históricos e naturais;
  São Thomé das Letras: Localizada a 
aproximadamente 310 quilômetros de BH, a 
cidade reúne muitas grutas, cachoeiras, casas e 
ruas de pedra, além do seu principal destaque, o 
pôr do sol na Casa da Pirâmide;
  Poços de Caldas: Com um imponente hotel no 
meio da cidade, ela conta com atrativos naturais 
e culturais. Fica a aproximadamente 300 
quilômetros de Belo Horizonte. Seus pontos 
turísticos foram utilizados como cenários para a 
novela 'Além da Ilusão', da TV Globo, neste 
ano;
  Mariana: A cidade está bem próxima a Ouro 
Preto e tem espalhados pela sua paisagem 
diversos casarões históricos e igrejas que 
ajudam a contar a história do Estado. Ela está a 
quase 120 quilômetros de Belo Horizonte;
  Camanducaia: O destino é mais conhecido 
pelo nome de seu distrito, Monte Verde, que 
atrai diversos turistas devido a sua baixa 
temperatura. Sua distância da capital é de 
aproximadamente 390 quilômetros;
  Brumadinho:  Local izada na  região 
metropolitana de Belo Horizonte, a cidade 
abriga o Instituto Inhotim, um dos maiores 
museus a céu aberto do mundo.

  Excelente culinária, experiências únicas, arte, 
cultura, belezas naturais e atrações que vão 
desde momentos de descanso e passeios pelas 
cidades históricas até aventuras em trilhas e 
montanhas. Tudo isso em um só lugar: Minas 
Gerais. O estado tem se destacado no turismo 
nacional e alcançou o segundo lugar dos 
destinos mais procurados por turistas no Brasil. 
A informação foi divulgada na última semana 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), em parceria com o 
Ministério do Turismo.
  Ainda segundo a pesquisa, os resultados do 
Módulo de Turismo da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios - PNAD Contínua – 
apontam que, em 2021, as viagens realizadas 
para Minas Gerais representaram 11,4% das 
viagens nacionais, ficando atrás apenas de São 
Paulo (21%). Minas Gerais mantém sua posição 
e participação na distribuição desde 2020, onde 
ocupou também o segundo lugar.
De acordo com o IBGE, além de alcançar a 
segunda colocação, Minas obteve o maior 
crescimento no volume das atividades turísticas 
com aumento de 38,7% no comparativo com 
julho de 2021, se consolidando como o estado 
que mais cresce no turismo brasileiro.
“Turismo e cultura são fundamentais para a 
diversificação econômica. Temos desenhado 
polí t icas públicas e  ações,  buscando 
descentralizar as experiências turísticas pelo 
território, sobretudo por meio dos circuitos 
turísticos. São trabalhados os segmentos 
prioritários como cozinha mineira, turismo 
cultural, rural, de aventura, de natureza e de 
experiências, com foco na geração de emprego 
e renda", afirma o secretário de Estado de 
Cultura e Turismo, Leônidas Oliveira.

MINAS É O SEGUNDO ESTADO MAIS PROCURADO POR 
TURISTAS; CONHEÇA OS DESTINOS FAVORITOS

Estado se consolida como o que mais cresce no setor, gerando emprego e renda.
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em Riscos da Samarco, Melissa Manger, ressaltando 
que foi possível realizar 100% do escopo da 
Instrução Técnica da Coordenadoria Estadual da 
Defesa Civil (Cedec).   
 O simulado foi planejado conforme as normas e 
procedimentos do Plano de Ação de Emergência para 
Barragens de Mineração (PAEBM) da Samarco, que 
disponibilizou a infraestrutura, veículos e 
profissionais que atuaram no simulado.    
  Os eventos em Padre Fialho e Camargos concluíram 
o ciclo de simulados externos do PAEBMs deste ano. 
No dia 9 de outubro, a ação foi promovida em Ponte 
do Gama, distrito de Mariana.     
Gestão de barragens       
  As estruturas geotécnicas da Samarco permanecem 
estáveis, conforme aponta o monitoramento e o 
acompanhamento de consultorias especializadas. 
Relatórios sobre as condições dessas estruturas são 
remetidos periodicamente aos órgãos competentes. 
Nos últimos anos, por meio do Centro Integrado de 
Monitoramento (CMI), o acompanhamento de todas 
as estruturas foi reforçado com a utilização de 1.600 
equipamentos, trazendo mais segurança às 
operações.    

  Moradores dos distritos de Padre Fialho, em 
Matipó, e Camargos, em Mariana, participaram de 
simulados de emergência promovido pelas Defesas 
Civis dos municípios, com o apoio das Prefeituras e 
da Samarco. Durante os treinamentos, realizados na 
terça-feira (25/10) e quarta-feira (26/10), 
respectivamente, as sirenes foram acionadas, 
simulando um alerta para situação de risco.  A Defesa 
Civil acompanhou os exercícios. O encontro contou 
com o apoio do Corpo de Bombeiros Militar, da 
Polícia Militar e da Guarda Municipal, em Mariana.    
  No total, 330 pessoas participaram dos exercícios 
simulados, sendo 265 moradores, 45 organizadores, 
9 participantes dos órgãos de resposta (Defesa Civil, 
Guarda Municipal e CBMMG) e 11 observadores. 
Durante os treinamentos, as pessoas foram 
orientadas sobre os locais que devem ser acessados, 
em caso de emergência, validando as rotas de fuga e 
pontos de encontro.     
“A participação e o engajamento das comunidades 
contribuem para que possamos desenvolver uma 
cultura de prevenção de riscos. É fundamental que 
cada vez mais pessoas participem da ação planejada 
em zonas de autossalvamento”, disse a especialista 

SAMARCO: MATIPÓ E MARIANA 
RECEBEM SIMULADO DE 

EMERGÊNCIA  
A ação ocorreu nos distritos Padre Fialho e Camargos e reuniu 
265 moradores.

Foto: Divulgação / Otávio Honorato 

@jornalpanetus@jornalpanetus

E-COMMERCE: PROGRAMA 
“SOU + MARIANA” MOSTRA 
RESULTADOS DA ETAPA DE 

CAPTAÇÃO
Masterix Sistemas apresentou a metodologia de coleta de dados que foi 

adotada pelos 11 pesquisadores de campo no período de pesquisa.

campo no período de pesquisa. Em relação aos 5.005 
CNPJs registrados no município, 3.351 constaram 
como ativos, dos quais 396 foram visitados e 171 
cadastrados na plataforma de e-commerce.
Próxima fase
  Com a finalização da etapa de coleta de dados, o 
programa avança para a fase de disponibilização nas 
plataformas, tornando o acesso cada vez mais 
próximo da população. O desenvolvimento 
econômico de Mariana caminha por vias promissoras 
e o “Sou + Mariana'' se mostra um grande colaborador 
para o empreendedor local. Em breve, todos poderão 
desfrutar da plataforma que reúne todo o comércio em 
um só lugar. Juntos somos MAIS!

  No dia (17/10), no Centro de Convenções, aconteceu 
uma reunião para apresentação dos trabalhos 
realizados e validação da Segunda Etapa do E-
commerce local “Sou + Mariana” para que, assim, se 
dê continuidade no cronograma do projeto.
  No encontro, conduzido pela Masterix - empresa 
desenvolvedora do serviço - além de seus 
colaboradores, estiveram reunidos representantes da 
Prefeitura de Mariana, por meio das secretarias de 
Governo e de Desenvolvimento Econômico, e da 
Agência de Desenvolvimento Econômico de Ouro 
Preto, as quais realizam e apoiam o projeto.
  A ocasião apresentou a metodologia de coleta de 
dados que foi adotada pelos 11 pesquisadores de 

Foto: Divulgação / Marcella Pontes
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

ENVOLVIMENTO: EMPRESA SAMARCO LANÇA CÓDIGO DE 
CONDUTA DE FORNECEDORES  

O documento inédito traz diretrizes para boas práticas e orienta sobre conduta legal e sustentável.

integridade como princípio norteador. O 
documento também prevê que as empresas 
contratadas devem atuar conforme prevê a 
legislação específica, no que diz respeito à 
anticorrupção.   
“O Código de Conduta de fornecedores não 
impede a aplicação de outras regras e normas 
internas também voltadas aos nossos 
fornecedores. Pelo contrário, ele é um 
documento complementar aos que já existem”, 
e sc l a receu  Cáss io  Amin ,  ge ren te  de 
Compliance e Ouvidoria.  
  As normas do Código estão divididas por 
temas como direitos humanos, diversidade, 
equidade e inclusão, fraude e corrupção, 
compromisso financeiro, sustentabilidade, 
proteção de dados e segurança da informação, 
regularidade fiscal e tributária, regularidade 
trabalhista e previdenciária.  
  As regras devem ser observadas por todos os 
fornecedores, pessoas físicas ou jurídicas, que 
forneçam insumos, equipamentos, materiais ou 
serviços para a Samarco, no interior ou fora das 
instalações da empresa.    
“A empresa já possui um código próprio que 

or i en ta  sobre  o  compor tamen to  dos 
empregados (as) e sobre várias condutas que 
não permitimos como assédio moral e qualquer 
tipo de preconceito. Então, esse código 
específico para os fornecedores está de acordo 

com o mesmo padrão que estabelecemos 
internamente. É um documento que vai nortear 
as ações que esperamos dos nossos parceiros”, 
finalizou a gerente-geral de Suprimentos, 
Ailana Vilela.

  A Samarco lançou um Código de Conduta de 
Fornecedores na quarta-feira (26/10), durante 
encontro virtual promovido para as empresas 
contratadas e as que participam do programa 
Força Local. O Código visa reforçar o 
alinhamento dos fornecedores aos princípios e 
valores da empresa, e orientar sobre a adoção de 
uma conduta responsável, ética, legal e 
sustentável. Além da diretoria, o encontro 
reuniu gerentes das áreas de Compliance e 
Suprimentos para explicar sobre o documento 
inédito.   
“A construção desse código está alinhada ao 
propósito da Samarco de fazer uma mineração 
diferente, mais segura e sustentável. Desde a 
retomada,  revisamos a nossa cultura 
organizacional e fortalecemos os nossos 
princípios de respeito às pessoas e de 
compartilhar valor com a sociedade. O Código 
de Conduta consolida nossos valores e 
diretrizes com os dos nossos parceiros”, disse 
Najla Lamounier, diretora Jurídica, de Riscos e 
Conformidade da Samarco.  
  O Código de Conduta de Fornecedores faz 
parte do programa de Compliance, que adota a 
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MINAS GERAIS: PROJETO DE VIDA AJUDA ESTUDANTES
A TRILHAR FUTURO DE RESPONSABILIDADE E 

PROTAGONISMO
Na Escola Estadual Presidente Bernardes, em Pouso Alegre, os alunos desenvolvem semanalmente atividades voltadas ao projeto, o que permite aos 
professores trabalhar de maneira interdisciplinar.

rotinas com os alunos, trazendo palestras, debates 
e até roleta de sentimentos dentro das ações do 
Projeto de Vida. Para o diretor da unidade, Taylor 
Andrade, o componente curricular ajuda a criar 
uma rotina entre os estudantes.
“Pavimentar o caminho e trabalhar com os alunos 
a criação de suas perspectivas é o principal 
objetivo do projeto. E como ele é a centralidade do 
modelo, consequentemente todo o Ensino Médio 
em Tempo Integral perpassa as atividades que 
desenvolvemos na escola, criando um hábito de 
organização e responsabilidade entre os alunos”, 
relata.
Segundo Taylor, o Projeto de Vida no EMTI 
permite aos estudantes validarem as suas 

competências, habilidades e interesses, o que 
difere o modelo do ensino médio regular. “O 
diferencial do EMTI é você poder trabalhar de 
maneira interdisciplinar com diferentes 
atividades. No ano passado, nós levamos os 
alunos para um clube onde realizamos um luau de 
finalização do ano letivo. Uma atividade 
extraclasse que ajudou a relaxar”, contou o 
diretor.
  A professora do Projeto de Vida da EE Presidente 
Bernardes, Amanda Goldberg, desenvolve com os 
alunos atividades voltadas para temáticas 
específicas a serem trabalhadas no decorrer do 
ensino médio.
“No primeiro ano, elas são voltadas para o 
autoconhecimento e a descoberta da própria 
identidade, como quem eu sou e o que quero me 
tornar. No segundo ano, trabalhamos o plano de 
ação do projeto, estruturando as metas e objetivos 
e de que forma elas serão cumpridas, e a partir 
desse ponto se motiva o estudante a sonhar e 
planejar o futuro”, explica a professora.
  A estudante Maria Fernanda Santiago, de 16 anos, 
do 2º ano do EMTI na EE Presidente Bernardes, 
conta que o Projeto de Vida ajuda na construção do 
futuro e que o próprio plano de ação pode mudar de 
direção.
“Trabalhamos o processo de conseguir o que 
queremos para o futuro, colocamos no papel o que 
a gente quer agora. E, como a minha professora 
fala, escrevemos tudo a lápis, porque em Projeto 
de Vida não tem problema você mudar de ideia, 
não tem problema você não querer mais alguma ou 
querer mais do que antes”, completa.
A importância do protagonismo

  Ajudar  o  jovem a desenvolver  o  seu 
autoconhecimento e planos para o futuro é uma 
forma de fortalecer a importância do projeto nas 
escolas. A superintendente Regional de Ensino de 
Pouso Alegre, Clícia Beraldo, fala sobre a 
relevância de se trabalhar esse conteúdo nas 
instituições e destaca o empenho da equipe na 
condução.
“O projeto resgata nos estudantes a possibilidade 
de sonhar e se planejar para o futuro, e trabalhar o 
componente na escola é ajudar o adolescente e o 
jovem a desenvolver seu autoconhecimento e 
planos. Assim, a escola cumpre um de seus papéis 
na formação de pessoas, colocando o jovem como 
protagonista de sua própria jornada e nós, 
profissionais, estamos empenhados em contribuir 
com esse processo no EMTI”, destaca Clícia. 
Atualmente, em Minas Gerais, 592 escolas 
oferecem o Ensino Médio em Tempo Integral. Para 
2023, a previsão é de expansão da modalidade para 
mais unidades de ensino.
Intercâmbio das Escolas do EMTI
   A Superintendência Regional de Ensino de 
Pouso Alegre, realizou, no mês de setembro, um 
intercâmbio que envolveu escolas de Ensino 
Médio em Tempo Integral da região. No encontro 
interescolar, os alunos montaram estandes, nas 
quais foram apresentadas ações de boas práticas do 
EMTI, com a participação da comunidade.
“Enfatizar e valorizar as escolas de EMTI, além de 
propiciar um contato entre os estudantes. Esse foi 
o fator mais importante do encontro. Através dele, 
nós recebemos inúmeros depoimentos de alunos 
que se sentiram parte do conjunto escolar”, 
salientou a superintendente Clícia Beraldo.

  Ingressar no ensino superior é um marco na vida 
de muitos estudantes e para chegar lá é preciso 
entender os anseios e desejos de cada um. Como 
parte desse caminho, os alunos do Ensino Médio 
em Tempo Integral (EMTI) da rede estadual de 
Minas Gerais, dispõem de um componente 
curricular diferenciado nas escolas. É o Projeto de 
Vida, um conteúdo que permite que os estudantes 
recebam apoio pedagógico em atividades 
ministradas durante as aulas, elaborando 
es t ra tég ias  para  concre t izar  os  sonhos 
profissionais.
  Na Escola Estadual Presidente Bernardes, de 
Pouso Alegre, no Sul de Minas, a equipe 
pedagógica desenvolve a cada semana diferentes 
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INFRAESTRUTURA: GOVERNO ATRAI INVESTIMENTO 
DE R$ 16,8 BI EM FERROVIAS

Protocolo assinado com a Petrocity prevê a construção de três trechos e criação de 2 mil empregos diretos.

ferroviário e que possuem baixos indicadores 
de desenvolvimento, como as regiões dos vales 
do Jequitinhonha, do Mucuri e do Rio Doce.
  O projeto possibilitará o escoamento da 
produção de blocos de rochas ornamentais 
produzidas nessa região, atualmente feito por 
carretas, o que diminuirá os custos de transporte 
além de desafogar as estradas dos locais. Vale 
também destacar a proximidade com a região 
com depósitos de lítio no entorno de Araçuaí, o 
vale do lítio brasileiro.
  O secretário de Desenvolvimento Econômico, 
Fernando Passalio, ressalta como o anúncio da 
assinatura, em agosto, é significativo para 
Minas Gerais, tendo em vista que “além da 
exponencial expansão ferroviária, o que amplia 
o escoamento das nossas riquezas diversas, 
esse investimento em três novas ferrovias 
possibilita, ainda mais, a atração de novos 
investimentos para o estado, além da criação de 
novas oportunidades de trabalho para os 

mineiros. É isso que o Governo de Minas vem 
buscando”.
  Os outros dois trechos serão a Estrada de Ferro 
Vitória Minas (EFMES), de Barra de São 
Francisco (ES) a Ipatinga (MG), com 243 
quilômetros de extensão; e a Estrada de Ferro 
Planalto Central (EFPC), de Unaí (MG) a Mara 
Rosa (GO), com 422 quilômetros de extensão.
“Essa ferrovia fará a ligação mais rápida, 
segura e barata de grandes e importantes 
regiões produtoras, como o Noroeste, Norte e 
Nordeste de Minas e o Rio Doce, com um 
terminal portuário, para exportações e 
importações de produtos”, afirma o gerente de 
Atração de Investimentos da Invest Minas, 
Henrique Tavares Maior Soares
As ferrovias serão de bitola mista e irão operar 
cargas agrícolas, minerais, líquidas, carga geral 
e contêineres. O complexo contará com dez 
Unidades de Transbordo e Armazenamento de 
Cargas (UTAC's), seis delas serão em Minas 
Gerais.
“Essas unidades serão responsáveis por fazer a 
interligação com o modal rodoviário, que é 
tradicionalmente o mais usado no nosso país. 
Caminhões e carretas serão responsáveis por 
fazer apenas o trecho mais curto das entregas - 
entre o produtor e o terminal ou entre o terminal 
e o destino final -, reduzindo a necessidade de 
viagens longas, cansativas para os motoristas e 
que também desgastam as nossas rodovias e 
deixam o trânsito mais intenso. Outro fruto 

esperado é a diminuição de custos para o 
consumidor final”, conclui Tavares.

Plano ferroviário
  O desenvolvimento das ferrovias sempre foi 
tratado com prioridade na gestão do governador 
Romeu Zema. Tanto que Minas Gerais, que tem 
a maior malha ferroviária do país, foi o primeiro 
estado a desenvolver o Plano Estratégico 
Ferroviário (PEF), apontando caminhos para 
expandir a participação desse modal no sistema 
de transporte. O estudo apontou diversos 
trechos viáveis de transporte de cargas e trens de 
passageiros regionais e metropolitanos. Ao 
todo, Minas poderá ganhar cerca de 5 mil 
quilômetros de ferrovias nos próximos anos, 
significando dobrar a quantidade existente.
  O governo federal também está empenhado em 
alavancar o setor com o Marco Legal do 
Transporte Ferroviário,  sancionado em 
dezembro de 2021, que pretende impulsionar a 
revitalização de trechos existentes e a 
construção de novos para modernizar o 
transporte em todo o país.
  Até agora, o Ministério da Infraestrutura 
recebeu 80 pedidos de 32 diferentes entes 
privados interessados em desenvolver projetos 
ferroviários no país dentro do programa. 
Somados, os requerimentos têm potencial de 
injetar R$ 244,6 bilhões em investimentos 
privados no modal. Minas Gerais deve receber 
aportes entre R$ 70 bilhões e R$ 80 bilhões.

  O Governo de Minas assinou protocolo de 
intenções com a Petrocity Ferrovias para que o 
grupo invista R$ 16,8 bilhões no estado, 
voltados à construção de três ferrovias que 
passam por Minas, em um total de 2.068 
quilômetros de extensão. Os trechos vão ligar 
Goiás e o Distrito Federal ao porto da empresa, 
que será construído na cidade de São Mateus 
(ES).
  O complexo ferroviário deverá se tornar um 
dos mais importantes ramais logísticos do país 
para importação e exportação de produtos. O 
projeto deverá gerar 2 mil empregos diretos e 
impactar outros milhares indiretamente.
Ao todo serão três trechos percorrendo 62 
cidades, 40 delas em Minas Gerais. O principal 
ramal será a Estrada de Ferro Juscelino 
Kubitschek (EFJK), que vai ligar Brasília a São 
Mateus, com 1.310 quilômetros de extensão. 
Esse trecho irá permitir o transporte por regiões 
não atendidas atualmente pelo modal 

Geridos pela burocracia
Onde o tempo é dedicado
Àquilo que escraviza.

por Júnio Liberato

Como são politizadas
As pessoas de hoje em dia
Privatizam os abraços
Em prol de uma economia
E deixam as declarações
Para entoar no pós vida.

Essa é a ínfima relação
Entre o convívio e a política
Sentimentos condenados

JÚRI
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caminhou misturada à arte. Há algum tempo se 
envolvi com a arte têxtil e tem se dedicado a ela, 
descobrindo novos caminhos. Criou a marca Terê-
Teró, uma homenagem a seus pais. Atualmente o 
foco de seus trabalhos está no patchwork manual e no 
bordado livre, aliados à literatura.
Associação das Senhoras Artesãs
O bordado é também uma forma de reunir pessoas 
que partilham de um mesmo sentimento, o amar a 
arte de unir tecidos e linhas que contam histórias.
Sobre Suely Carvalho
Fundadora da Sunpatch e uma das idealizadoras e 
organizadoras do I FESTIVAL MARIANA QUILT.
Especialista em quilting livre, é mãe, mulher, dona de 
casa, artesã, professora de patchwork - quilting e 
quilter. Iniciou seus estudos no patchwork em 2005, 
desde então vem se especializando e hoje se dedica a 
ensinar o quilting livre.
Suely se dedica a mais de 30 anos ao universo da 
costura. Suas peças são incrementadas com técnicas 

surpreendentes, o que as torna verdadeiras obras de 
arte. Com a arte do quilting livre ela esbanja 
criatividade, o que torna sua arte única e incrível.
Além de aulas e cursos presenciais, na pandemia 
criou o curso online Quilting Livre e Criatividade, 
onde a partilha de conhecimento vai além das 
técnicas, pois a dança das mãos sobre o tecido ensina 
também sobre a vida. Com isso, essa troca foi além 
das aulas e hoje temos um tribo para chamar de nossa, 
a TRIBO INUSITADA.
Sobre Hélen Jordana
Fundadora do Mundo Patch e uma das idealizadoras 
e organizadoras do I FESTIVAL MARIANA QUILT.
Iniciou no mundo do artesanato com a cartonagem. 
Mas foi em 2020 com a técnica do Patchwork que 
vem trilhando seu aprendizado e se especializar na 
arte têxtil do Quilting.
Hoje especialista em quilting livre é uma mulher 
dinâmica que ama um desafio, dona de casa, artesã, 
empreendedora e professora, tem seu Curso de 

Precificação - PROFISSÃO QUILTER para ajudar 
outras quilters e artesãs a se profissionalizarem e 
ainda ministras aulas presenciais e online, cursos de 
Quilting Livre, Patchwork e Costura Criativa. Onde 
ensina sobre criar projetos a partir do zero.
Com anos de dedicação ainda vê um futuro brilhante 
em seu caminho e isso refleti em suas peças repletas 
de técnicas e que fazem únicas e apreciada como 
verdadeiras obras de artes.
Criatividade e conhecimento norteiam essa artesã 
que acredita que todas as mulheres que tem o poder 
de querer, tem o poder em ser incrível.

  Mariana recebe nos dias 04, 05 e 06 de novembro o 
primeiro festival Mariana Quilt costurando e 
bordando histórias. O evento recebe o apoio do 
vereador marianense Pedro Sousa (PSB), que tem 
articulado no sentido de enaltecer as peculiaridades 
na cultura do município. Vamos agora acompanhar a 
programação do primeiro festival Mariana Quilt. 
Expositores 
Pensando nos amantes das costurices e artesanatos 
em geral, convidamos expositores especiais para 
mostrar seus produtos e peças impecáveis.
Professoras
Mais que ensinar suas técnicas, essas mulheres 
c o m p a r t i l h a m  s u a s  e x p e r i ê n c i a s ,  s e u s 
conhecimentos e suas vivências. Aqui acreditamos 
que quando uma mulher vence, todas as outras 
vencem juntas!
Oficinas e Palestras
Acreditamos que o conhecimento deve ser 
compartilhado, e por isso trazemos para o Festival 
Mariana Quilt oficinas e palestras com mulheres que 
são mais que professoras e artesãs, são artistas que 
costuram sonhos e bordam histórias.
Casa da Chita
Herdando as habilidades da minha mãe a intenção 
sempre foi partilhar os ensinamentos. Nós nascemos 
de um projeto social onde a intenção era somente 
passar conhecimentos, mas que abriu portas e 
caminhos para hoje nos tornarmos quem somos, 
oferecemos oportunidades, cursos, produtos e amor 
no que fazemos.
Somos uma grande equipe com a intenção de 
transformar o bordado do amanhã. Trazendo sempre 
nossas raízes e a intenção de compartilhar o que 
aprendemos.
Terê  Teró
Mônica Versiani, é ouropretana de coração. Sempre 

NOS DIAS 04, 05 E 06 DE NOVEMBRO ACONTECE O 
FESTIVAL MARIANA QUILT COSTURANDO SONHOS E 

BORDANDO HISTÓRIAS
Evento recebe apoio do vereador marianense Pedro Sousa.
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VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

sempre pelas dificuldades da vida e seus 
sofrimentos. 
O terceiro pedido: que minha referência não 
seja, egoisticamente, eu mesmo e tão somente 
minhas próprias necessidades. Que eu veja à 
minha volta outros de mim que também sofrem 
e se alegram a fim de poder, com eles, sofrer e 
me alegrar. Uma vida presa em si mesma é 
pobre, emotivamente frágil, tristemente 
solitária. 
O último pedido: que eu esteja atento em ser 
necessário onde preciso. Isso significa estar 
disponível, acessível, próximo às demandas 
daqueles com quem me relaciono, pois 
cientificamente já foi comprovado, o que 
religiosamente já o sabíamos: há mais alegria 
em dar, do que receber! Principalmente se esse 
dar for dar amor e afeto.      

Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus robsonfil@gmail.com
Em primeiro lugar por ser uma oração. Isso 
significa que reconhecemos, para além de nós, 
uma “dimensão”, chamemos assim, com a qual 
podemos nos relacionar pessoalmente! Na 
tradição cristã, a oração é um diálogo que o 
cristão estabelece com seu criador a fim de ter 
uma compreensão mais alargada de si mesmo, 
dos outros e do mundo a fim de conhecer os 
propósitos de sua vida. Não poucas vezes os 
apóstolos  encontraram Jesus  orando, 
estreitando laços de intimidade com o Pai. A 
oração nos descentraliza de nós mesmos, 
fazendo-nos perceber, sobretudo, que todo 
sofrimento pode ser melhor vivenciado quando 
vivido na companhia do amor que vem de Deus. 
Em segundo lugar porque por quatro vezes ela 
nos coloca diante da impossibilidade de nossa 
auto-suficiência: ajuda-me, Senhor... Em nossos 

dias essa atitude é exigente e parece colocar em 
xeque aquela atitude que conjuga o eu como 
centro de nossa referência: eu posso, eu quero, 
eu faço, eu vou, eu decido, minhas regras, minha 
vida... o primeiro movimento da oração é o 
reconhecimento de que necessitamos de Deus. 
Quatro foram os pedidos de ajuda para 
mantermo-nos saudáveis mentalmente. 
O primeiro pedido: que a nossa vida tenha 
sentido, seja útil, não seja em vão! Engajar-se 
em algum nobre propósito na vida é essencial 
para não enlouquecer. É converter a vida em 
dom e colocar este dom à serviço do bem e da 
verdade que aprendemos de Deus. 
O segundo pedido: que o cotidiano e os afazeres 
comuns a todos nós, não nos tire a leveza do 
viver, o encantamento com a vida, não se torne 
um peso. Há quem viva como um peso atraído 

  No artigo da semana passada fui solicitado, em 
uma direção espiritual, a apresentar uma oração 
que não nos deixasse enlouquecer! A oração, 
que nomeei de oração pela sanidade mental, era 
a seguinte: 
Ajuda-me, senhor da vida, para que eu não passe 
em vão por esse mundo!/Ajuda-me, Senhor de 
meus dias, para que eu não seja um “peso” para 
o meu próximo./Ajuda-me, Senhor das minhas 
horas, para que eu não fique preso a mim 
mesmo./Ajuda-me Senhor de minha alma, para 
que eu não falte onde sou necessário! Amém!”
Depois que conversamos bastante, JS foi embora 
convencido de que precisava de ajuda 
especializada e o encaminhei para um amigo 
psicólogo. 
Mas porque considero tal oração uma oração 
pela sanidade mental? Eis o que acredito:

DESENVOLVIMENTO COM ENVOLVIMENTO: PADE MOVIMENTA O EIXO 
DO EMPREENDEDORISMO E AGROPECUÁRIA DO MUNICÍPIO DE MARIANA

A ação passou pelos distritos de Mainart e Paracatu de Baixo e no subdistrito de Vargem.

ORAÇÃO PELA SANIDADE MENTAL 2

representantes das secretarias de Desenvolvimento 
Econômico, Desenvolvimento Rural e a ADESIAP, 
para visitar produtores de distritos marianenses, a fim 

de conhecer e ser um suporte para o 
produtor local.
  A ação passou pelos distritos de Mainart 
e Paracatu de Baixo e no subdistrito de 
Vargem, abordando, durante todo o dia, 
empreendedores do ramo da cafeicultura, 
agricultura familiar e da produção de mel, 
que são comercializados tanto na região, 
quanto internacionalmente, fomentando 
a diversificação da economia do 
município e a melhoria de vida das 
famílias envolvidas.
  Em sua fazenda de café, Carlos Alberto, 
de 60 anos, o “Beto do Gaio” apresenta a 
tradição passada de avô para neto, 
durante anos na família, e hoje é 
reconhecida internacionalmente, saindo 
do município de Mariana, indo para o 

Porto de Santos, a fim de ser vendida para o exterior. Em um período 
pré- pandêmico, a propriedade era, inclusive, destino de rotas 
turísticas, recebendo visitantes de todo o mundo para apreciar a 
produção do bom café brasileiro. Beto também recebeu premiações, 
frutos do seu trabalho e, quando recorda desse momento, declara: 
“Essa é a gratificação de ser reconhecido pelo trabalho que você faz, 
ultrapassar as dificuldades do dia-a-dia e no final do ano receber 
uma premiação pelo nosso trabalho”. Além disso, se emociona ao 
saber que está eternizando o legado de sua família. Sendo assim, ele 
não deixa de lado suas origens, e também vende o café de ótima 
qualidade para a região, mantendo a identidade da produção local e 
gerando empregos para os marinhenses.
  Além dos campos de café, a equipe do PADE também visitou a sede 
do Programa de Agricultura Familiar (PAFS), para acompanhar e 
entender a necessidade das seis famílias que dão andamento ao 
projeto. Ao final da tarde, Waldir Pollack, figura de destaque na 
região, recebeu a todos para apresentar sua produção de mel, em uma 
propriedade  também com espaço de  plantações  para 
comercialização, encerrando as visitas do dia.

Sobre o PADE

  O Plano de Apoio a Diversificação Econômica (PADE) trabalha em 
suas cinco estâncias, junto a gestão e a população do município. A 
iniciativa possui o objetivo de diversificar a economia da região, para 
além da mineração. Saiba mais e acesse sobre os indicadores e ações 
em: mariana.mg.gov.br.

  Após iniciar a semana em uma reunião produtiva, para 
conhecer o grupo de empreendedoras “Marianas”, o 
Plano de Apoio a Diversificação Econômica reuniu 
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REPERCUSSÃO: BIDEN, MACRON E SCHOLZ TELEFONAM 
A LULA PARA DAR PARABÉNS E ELOGIAR INSTITUIÇÕES

Presidente americano cumprimenta eleito, e francês diz que estava ansioso em retomar parceria.

  Biden foi um dos primeiros líderes a 
parabenizarem Lula após a confirmação da vitória 
pelo Tribunal Superior Eleitoral, na noite de 
domingo. A Casa Branca disparou comunicado à 
imprensa às 20h33, pouco mais de meia hora após 
a confirmação oficial. Quando Biden foi eleito 
presidente dos EUA, em 2020, Jair Bolsonaro 
(PL), candidato derrotado nesta eleição, demorou 
38 dias para parabenizar o americano.
  Apoiador de primeira hora do ex-presidente 
Donald Trump, Bolsonaro ecoou alegações de 
fraude na eleição americana e foi o último líder do 
G20 a reconhecer a vitória do democrata. Biden e 
Bolsonaro nunca se falaram por telefone e só se 
reuniram uma vez ao longo de quase dois anos.
  A avaliação em Washington é a de que um 

reconhecimento rápido por parte da Casa Branca 
da vitória de Lula deixa claro que Bolsonaro não 
terá apoio internacional caso conteste o resultado 
das urnas. A capital americana vive ainda hoje sob 
o trauma do ataque ao Capitólio em 6 de janeiro de 
2021, quando uma multidão insuflada pelo ex-
presidente Donald Trump invadiu a sede do 
Congresso para impedir a confirmação da vitória 
de Biden na eleição.
Lula e Biden se conhecem pessoalmente e foram 
contemporâneos no fim do segundo governo do 
brasileiro, o atual presidente dos Estados Unidos 
foi vice de Barack Obama entre 2009 a 2017.
  Além de Biden, Lula falou com outros líderes 
estrangeiros nesta segunda. Fizeram telefonemas 
os europeus Emmanuel Macron, Olaf Scholz e 

Pedro Sánchez.
  O presidente francês divulgou parte da conversa 
em um vídeo no Twitter. "Posso dizer que eu 
estava aguardando com ansiedade pra que 
pudéssemos relançar uma parceria estratégica à 
altura da nossa história e dos desafios pela frente", 
disse ele a Lula.
  O presidente eleito conversou ainda com os 
portugueses António Costa e Marcelo Rebelo de 
Sousa, respectivamente primeiro-ministro e 
presidente, além do secretário-geral da ONU, 
António Guterres, e do líder cubano, Miguel Díaz-
Canel.
  A presidente do PT, Gleisi Hoffmann, afirmou que 
Lula ainda deverá falar com o presidente 
mexicano, Andrés Manuel López Obrador, nesta 
segunda e que há pedidos para que ele retorne 
telefonemas da Noruega e de outros países.
A equipe de Lula afirmou ao longo dos últimos dias 
que o presidente eleito planeja um giro 
internacional antes da posse —assim como fez da 
primeira vez que foi eleito, em 2002. No domingo, 
o próprio presidente afirmou que estuda colocar os 
Estados Unidos na rota. "Antes da posse eu 
também quero fazer viagens para países da 
América do Sul para restabelecer uma aliança e 
para os Estados Unidos, por mais divergências 
que tenhamos precisamos nos aproximar dos 
Estados Unidos, visitar a China, a União 
Europeia", disse.
  A ressalva em relação a divergências com os 
Estados Unidos dá pistas de como deve ser a 
relação entre os países no próximo governo. Há 
alívio entre setores do Partido Democrata com a 
saída de Bolsonaro e a expectativa é de aumento de 
parcerias sobretudo na área climática —o enviado 
especial para o clima de Biden, John Kerry, 
parabenizou Lula nesta segunda—, mas o petista 
não tem a mesma afinidade em relação aos EUA 
que Bolsonaro. O novo presidente também não 
deve se alinhar a Washington na condenação 
automática da Rússia na Guerra da Ucrânia ou na 
guerra comercial com a China, maior parceira 
comercial do Brasil.

  O presidente dos EUA, Joe Biden, telefonou na 
tarde da última segunda-feira do mês de outubro 
(31) para parabenizar Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) pela vitória de domingo (30/10), na eleição 
presidencial brasileira. Segundo comunicado 
divulgado pela Casa Branca, Biden "elogiou a 
força das instituições democráticas brasileiras 
após eleições livres, justas e confiáveis."
"Os dois líderes discutiram o forte relacionamento 
entre os Estados Unidos e o Brasil e se 
comprometeram a continuar trabalhando como 
parceiros para enfrentar desafios comuns, 
incluindo o combate às mudanças climáticas, a 
segurança alimentar, a promoção da inclusão e da 
democracia e gestão da imigração regional", disse 
a Presidência americana, em nota.
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ambientais, é preciso que avancemos para 
uma “Ecologia Integral”, na busca de 
integração humana com o seu redor. A 
mudança deve ser consistente e profunda, 
buscando valorizar as culturas originárias e o 
bem comum. 
  Um elemento que se mostrou crucial esse 
ano foi a campo religioso. Diversos grupos 
políticos devem entender, de agora em diante, 
que religião é um tema de extrema relevância. 
Não pode ser visto como “alienação” ou 
como escolha de ordem privada. A religião é 
elemento que contribui à formação de 
identidade e porta sentido à existência das 
pessoas. Em um mundo “desencantado”, 
onde muitos não conseguem mais encontrar 
sentido cotidiano facilmente (e muitos o 
encontram em compulsões e vícios que se 
esgotam), o “sentimento” religioso ganha 
mais força. Sobretudo em comunidades 

esquecidas e negligenciadas pelo poder público, 
igrejas de diversas denominações se mostram 
centrais à vida do cidadão: elas trazem o culto, o 
alento espiritual, mas também o sentimento de 
pertencimento, a segurança social em caso de 
necessidades básicas, desemprego. Infelizmente, o 
discurso predominante (mesmo que não seja em 
todos os casos) é o do conservadorismo moral. Por 
que isso acontece? Me parece que por dois 
motivos: primeiro é um discurso que afirma o 
passado, toda continuidade é mais simples de ser 
realizada e entendida do que rupturas e evoluções. 
Por outro lado, mantém uma segurança emocional, 
pois as pessoas não necessitariam mudar sua forma 
de vida. No entanto, o mesmo discurso religioso 
será limitado, pois o moralismo não terá como 
sustentar demandas psíquicas daqui para frente. A 
pessoa conservadora (e outros também) continuará 
tendo contato com um mundo cada vez mais 
diverso e plural e muitos apresentarão processos 

depressivos, de ansiedade, tentativas de suicídio. 
Os desafios diante de um mundo hiperconectado 
continuarão enormes. Assim, será preciso elaborar 
um discurso menos banal e mais sofisticado no 
campo psíquico. As transformações passarão por 
aí. Se as pessoas forem menos afetadas e mais 
resolvidas, começarão a aceitar as diferenças de 
forma mais tranquila. Aposto nas novas gerações 
para alcançarmos evoluções civilizatórias. 
  Por último, as eleições mostraram que a 
democracia corre o risco da desinformação. Em 
uma era do “creio, logo existe” ou “posto, logo 
existo”, nunca presenciamos tanta mentira e 
paranoia. As pessoas perderam parâmetro de 
verdade. A Democracia e suas instituições 
precisam de aperfeiçoamento, que passa pela 
educação, pela construção de conhecimento real. 
Para efetivar um processo democrático, 
precisamos primeiro explicar de forma clara e 
evidente. 

  O mundo mudou, a cada quatro anos vemos 
tendências que se iniciam e se esvaziam no 
Brasil, bem como no mundo. Em 2018 vimos 
uma onda de afirmação de propostas “não-
políticas” na política. Parece que essa falácia 
passou. Agora verificamos algumas pautas 
mais insistentes, conservadoras, na tentativa 
der afirmar o medo e manter as exclusões. Por 
outro lado, algumas causas vêm sofrendo 
algumas transformações (evoluções?). É o 
caso da pauta ambiental. Para além de 
desenvolvimento econômico e ética 
ambiental, parece que ganha força a causa 
animal, leis específicas e o respeito aos seres 
não-humanos. É sem dúvida reflexo de 
mudança de comportamento e maior 
afetividade em relação aos animais. É uma 
boa pauta, mas não deve se limitar à luta por 
mudanças nas leis sem implicar em mudanças 
humanas. Assim como no campo das causas 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"
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Júnior (OBQJr), voltada para o ensino 
fundamental, foram 64 estudantes premiados 
da  rede  es tadua l  mine i ra .  As  duas 
competições mencionadas são disputadas por 
inscritos de escolas públicas e privadas de 
todo o país.
  A OBQJr, por exemplo, é direcionada a 
estudantes dos anos finais do ensino 
fundamental (6º ao 9º ano). As questões das 
provas são sobre a Ciência da Natureza, de 
modo especial a Química. Neste ano, a 

competição teve número recorde de inscritos, com 
119.668 participantes. A rede estadual de ensino 
de Minas Gerais obteve 64 medalhistas entre 
ouro, prata e bronze.
  O estudante do 9º ano da E.E. Tiradentes, de 
Lavras, no Sul de Minas, João Vitor de Souza, 
ganhou medalha de bronze na OBQJr, mas ainda 
não recebeu a premiação, pois a organização 
enviará as medalhas somente no final de 
novembro. Porém, ele e toda a comunidade 
escolar já comemoram a conquista.
“Desde pequeno sempre gostei das disciplinas de 
ciências e biologia. Via meu irmão estudar e me 
interessava. Hoje, ele cursa medicina na 
Universidade Federal de Lavras (Ufla). Eu 
gostaria de cursar Engenharia Química na 
universidade”, conta João Vítor, que está ansioso 
por receber a medalha. 
Este é apenas um exemplo de tantos outros que se 
empenharam por incentivo de seus orientadores, 
como a professora de Ciências Ludmila do 
Nascimento. Foi ela quem direcionou João Vítor 
para a participação na competição que, segundo a 
educadora, se torna boa aliada para o trabalho 
pedagógico.
“O adolescente gosta muito da possibilidade de 
ganhar, de competir. As olimpíadas os estimulam 
a provarem seus conhecimentos. Fiz um cursinho 
preparatório para eles participarem e foi um 
trabalho bacana, inclusive com alunos que 
começaram a se interessar pela disciplina, e 

outros que melhoraram os resultados em sala de 
aula”, conta a professora. 
247 medalhistas na ONC
  Com recorde de 3.154 mil inscritos, a Olimpíada 
Nacional de Ciências (ONC) 2022  reuniu 
estudantes dos ensinos fundamental e médio das 
redes públicas e privadas de todo o Brasil. A rede 
estadual de ensino de Minas Gerais comemora o 
número expressivo de alunos premiados: foram 
247 medalhistas entre ouro, prata e bronze. A 
disputa ocorreu em categorias como astronomia, 
biologia, física, história e química. A ONC 
enviará as medalhas no início de novembro a 
todos os premiados.  
  Segundo a organização da ONC, os professores 
são essenciais na mobilização em favor da 
introdução dos estudantes na iniciação científica. 
“Gostaríamos de parabenizar a todos os 
professores que fazem a olimpíada acontecer. Sem 
vocês não seríamos quem somos, mais de 3 
milhões de apaixonados por ciências”, diz o 
coordenador-geral  da competição,  Jean 
Catapreta.
Inclusão
  A edição deste ano da ONC teve provas 
impressas para alunos cegos ou com baixa visão. 
Escolas de todo Brasil   solicitaram à coordenação 
pedagógica da Olimpíada Nacional de Ciências o 
envio de provas impressas em braile. Dessa 
forma, foi possível viabilizar o acesso ao exame 
para número maior de estudantes.

  Professores de diferentes disciplinas que 
lecionam na rede estadual de ensino de Minas 
Gerais têm estimulado seus alunos a 
participarem de competições nacionais que 
avaliam o aprendizado como incentivo à 
busca do conhecimento. São resultados 
surpreendentes, como é o caso da Olimpíada 
Nacional de Ciências (ONC) 2022, que 
contou com 247 estudantes de escolas 
estaduais mineiras entre os medalhistas. 
Também na Olimpíada Brasileira de Química 

EDUCAÇÃO: ESTUDANTES DA REDE PÚBLICA DE ENSINO SÃO 
DESTAQUES EM COMPETIÇÕES BRASILEIRAS DE CONHECIMENTO

Últimas edições da Olimpíada Nacional de Ciência (ONC) e Olimpíada Brasileira de Química Júnior (OBQJr) somaram mais de 300 medalhistas 
de escolas estaduais mineiras.
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Um exemplo é o futuro Ministério do Planejamento, 
Desenvolvimento e Gestão.
Já se sabe que o Planejamento terá a responsabilidade 
de participar da reforma administrativa e, tudo indica, 
também deve acompanhar um amplo plano de obras, 
uma espécie de reedição do PAC (Programa de 
Aceleração do Crescimento).
  A ex-ministra do Planejamento Miriam Belchior é 
uma das apostas de petistas para ter um cargo de 
comando do programa de obras de infraestrutura.
  Se um não petista ocupar o posto de ministro da 
Fazenda, é dado como certo que haverá representante 
do partido no Ministério do Planejamento. Os mais 
cotados são Haddad, Aloizio Mercadante e Gleisi 
Hoffmann. Nesse caso, também são considerados 
Wellington Dias e Rui Costa, governador da Bahia em 
final de mandato, que também é cotado para a Casa 
Civil.
  Lula falou muito durante a campanha que um 
orçamento participativo irá substituir o chamado 
orçamento secreto, sistemática que reserva quase R$ 
19 bilhões da despesa discricionária federal para 
emendas parlamentares em 2023. Se algo nessa linha 
for implementado, o nome de Hoffmann ganha 
espaço.
  Ainda não está certo quem fica com a Secretaria de 
Orçamento Federal, crucial para o começo do 
governo —já que é preciso ampliar despesas de forma 

significativa no ano que vem, de acordo com o plano 
do PT. Assim, essa atribuição tanto pode ir para o 
Planejamento como ficar sob a tutela do Ministério da 
Fazenda (modelo mais próximo ao atual).
Felipe Salto e Bernard Appy são cotados para 
secretarias
  Entre os primeiros nomes que podem ocupar 
secretarias na área estão os economistas Felipe Salto, 
que poderia ir para a Secretaria do Tesouro Nacional, 
e Bernard Appy —ainda sem cargo definido, mas com 
missão certa de destravar a reforma tributária.
  Appy foi secretário de Política Econômica e também 
titular da Secretaria Extraordinária de Reformas 
Econômico- Fiscais, ambas ligadas ao Ministério da 
Fazenda, durante os governos Lula. Especialista em 
tributação, hoje é diretor do CCiF (Centro de 
Cidadania Fiscal) e coautor de uma das principais 
propostas de reforma tributária discutidas nos últimos 
anos, a PEC (proposta de emenda à Constituição) 45.
  Também deve ser criado um Ministério do 
Empreendedorismo e da Economia Criativa, que viria 
para repor as funções da secretaria de Micro e 
Pequena Empresa, que tinha status de ministério.
Tebet pode ficar com agricultura; Márcio França, 
com Ministério de Indústria
  O futuro titular de um eventual Ministério de 
Indústria, Comércio Exterior e Serviços ainda está 
indefinido. O PSB de Alckmin pediu para comandar a 

pasta e, se for atendido, um dos principais cotados é 
Márcio França, derrotado na disputa por uma vaga no 
Senado por São Paulo. Ministérios relacionados à 
economia de forma indireta também podem ter nomes 
de peso.
  Para o Ministério da Agricultura, um nome agora 
recorrente é o da senadora Simone Tebet (MDB). 
Terceira colocada na disputa à Presidência no 
primeiro turno, ela apoiou a campanha e sua presença 
no ministério de Lula é encarada como uma certeza. O 
ministro da Agricultura no próximo governo Lula terá 
a função adicional de reforçar ao mundo a imagem de 
que o agronegócio brasileiro é alinhado com a defesa 
do ambiente.
  Aliados de Tebet dizem que ela preferia ocupar a 
Educação, mas a tendência é que a pasta fique com o 
PT. São ainda citados como opções para comandar a 
Agricultura o deputado Neri Geller (PP-MT) e o 
senador Carlos Fávaro (PSD-MT).
  O PT também quer reforçar a pasta que cuidará da 
área social, inclusive com reedição do Bolsa Família. 
Para isso, o nome mais lembrado entre aliados de Lula 
é o da ex-ministra de Desenvolvimento Social Tereza 
Campello.
Prates pode assumir Petrobras; Galípolo, BNDES
  Um dos nomes citados para o Ministério de Minas e 
Energia é o do senador Jean Paul Prates (PT-RN), 
atuante na área de energia. Historicamente, a área era 
de influência do MDB. A tradição foi quebrada na 
gestão de Jair Bolsonaro (PL), mas pode ser 
reconstituída por Lula —nesse caso, Prates, que teve 
forte atuação no setor de óleo e gás, também é visto 
como forte opção para assumir a Petrobras.
  Mas a indicação deve enfrentar algumas barreiras no 
estatuto da Petrobras, que veda, entre outros, a 
indicação de pessoa que atuou, nos últimos 36 meses, 
como participante de estrutura decisória de partido 
político. A bolsa de apostas para ocupar a presidência 
de bancos públicos mal foi aberta.
  O economista Gabriel Galípolo pode ser indicado 
para o BNDES (Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico Social). Ex-presidente do banco Fator, ele 
atuou na campanha como um conselheiro econômico 
de Lula e é bem-visto no partido. Para o Banco do 
Brasil e para a Caixa Econômica Federal, são 
esperados nomes mais técnicos.

  Definir a equipe ministerial é sempre uma tarefa 
complexa, mas o terceiro mandato de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) vai exigir um nível adicional de 
articulações políticas. A escolha do time vai precisar 
equilibrar visões de uma frente ampla que reuniu dez 
partidos, além de economistas de diferentes correntes 
e empresários.
  Entre as pastas que devem ficar para o próprio PT 
estão as da área econômica. É dado como certo que o 
superministério comandado hoje por Paulo Guedes 
será desmembrado, mas o formato final e a definição 
de funções vai ficar a cargo do próprio futuro 
ministro.
  Correndo por fora está Henrique Meirelles, que foi 
presidente do Banco Central de Lula e ministro da 
Fazenda de Michel Temer (MDB). Ao anunciar nesta 
segunda que coordenará a expansão da ACCrédito, 
braço financeiro da Associação Comercial de São 
Paulo que se prepara para virar um banco digital, 
Meirelles afirmou que "não teria maiores problemas" 
em deixar essas atividades para integrar o governo de 
Lula.
Pérsio Arida, por sua vez, é nome próximo do vice-
presidente eleito Geraldo Alckmin (PSB). O 
economista é um dos pais do Plano Real e abriu o voto 
em Lula no segundo turno. Outro nome popular entre 
o mercado é o do economista Armínio Fraga, que 
também apoiou o petista no segundo turno.
  Uma indicação dos economistas liberais, porém, 
sofre resistência política por serem nomes 
historicamente associados ao PSDB.
  Lula gostaria, e não conseguiu em outras tentativas, 
que Luiz Carlos Trabucco aceitasse assumir a 
Fazenda. Hoje ele é presidente do conselho de 
administração do Bradesco.
  O economista André Lara Resende, outro pai do Real 
que apoiou Lula, não deve ter cargo de gestão. Pode 
ser indicado para representar o Brasil em algum 
organismo internacional, como o Banco Mundial ou o 
FMI (Fundo Monetário Internacional), ou atuar como 
um formulador de políticas públicas.
Ministério do Planejamento deve ser recriado; 
veja cotados
  O novo ministro da Fazenda, caso a nomenclatura 
anterior seja reconstituída, definirá o modelo para a 
reimplantação das pastas aglutinadas à Economia. 

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo
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QUAIS VÃO SER OS POSSÍVEIS INDICADOS DE LULA PARA 
FAZENDA, PETROBRAS, TESOURO, BNDES? VEJA COTADOS

Petista deve definir nomes para a área econômica buscando acomodar aliados.
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

ANTONIOMAR LIMA - Poeta e escritor - Graduando em Letras pela UFOP. 

O PESO DAS OPINIÕES

  Existem opiniões que precisam passar pelo 
crivo do tempo para se saber se alcançam algum 
prestígio no imaginário popular, ou se são 
palavras que se perdem no vento; outras já 
chegam chegando, sem pedir licença, mesmo 
correndo o risco de evaporarem na mesma 
velocidade que chegaram; e outras mais, que 
chegam de leve, desacreditadas e acabam 
atingindo o topo pela originalidade.
  A opinião de uma pessoa comum dificilmente 
têm efeito a ponto de abalar as estruturas 

ideológicas da sociedade. Talvez, incomode o 
seu restrito e anônimo ciclo de relações, mas 
certamente não terá uma repercussão abrangente, 
por exemplo, de uma pessoa famosa que tem a 
seu favor o prestígio de formadora de opinião.
   Outra coisa interessante ainda a esse respeito é 
que, uma pessoa comum quando emite sua 
opinião usando palavrões está longe se 
comparada com uma pessoa famosa usando os 
mesmos palavrões. Aqui, no caso, vale 
literalmente aquele ditado “dois pesos e duas 

medidas.”
  Em outras palavras, enquanto as palavras de 
uma pessoa comum não têm tanta ressonância; 
os de uma pessoa famosa têm quase como o 
efeito de uma bomba que fica ribombando no 
imaginário, seja de forma positiva ou negativa.  
Conhecemos vários exemplos dos casos 
descritos acima. Mas como vivemos num mundo 
de contrastes e absurdos, onde nada mais causa 
surpresa, convenhamos, palavrões é o de menos 
diante de certas ações...

  Todo mundo, ou quase todo mundo tem alguma 
opinião sobre algum assunto. Mas sabemos que 
há opiniões que pesam mais que outras, mesmo 
que muitas sejam sem cabeça nem pés.
  Por exemplo, a opinião de uma pessoa comum 
não é tão influente quanto a de uma pessoa 
famosa, apesar de, vez por outra, alguém 
reavivar o discurso de que todas as opiniões são 
importantes. Dependendo da circunstância, 
parece que não é bem assim. Há um abismo que 
envolve, na prática, a realidade desse discurso.

@jornalpanetus@jornalpanetus

CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 

SECRETARIA DOS CONSELHOS MUNICIPAIS 

DA EDUCAÇÃO
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
Avenida João Ramos, 298- Barro Preto- Mariana-MG 
conselhos@educacao.mariana.mg.gov.br/ Tel. 31 
3557-4003 O Conselho Municipal de Educação 
de Mariana, preocupado com a intensa migração 
e imigração, nesta cidade, de trabalhadores 
oriundos de outras regiões para as mineradoras 
locais, teve a iniciativa de elaborar um 
documento que foi enviado a todos os órgãos da 
Prefeitura Municipal e à Câmara Municipal de 
Mariana.
O documento na íntegra trás o seguinte texto:

Senhores e senhoras,

  A presidente do CME – Conselho Municipal de 
Educação de Mariana, Maria Antônia Ventura de 
Paula, no uso de suas atribuições e com a 
anuência de todos os conselheiros, vem, 
respeitosamente, através deste, manifestar 
extrema e fundada preocupação após exaustivas 
discussões que se referem à intensa migração e 
imigração de trabalhadores para as mineradoras 
locais que o município de Mariana/MG vem 
sofrendo.
  O sentido desse documento é o de alertar para o 
inchaço das nossas Instituições escolares e creches 
no que concerne à falta de condições de acomodar 
esses trabalhadores, em especial os seus filhos e 
dependentes, fato que já está ocorrendo com 
tendência a piorar dadas às perspectivas de 
chegada de mais desses trabalhadores e 
posteriormente de suas famílias em nossa cidade.
  Pretende-se, com esse alerta, com fulcro no Art. 
6º, incisos I e VII da Constituição Federal, 
antecipar uma estruturação apropriada que possa 
atender as demandas de matrículas sem uma 
postura excludente que inviabilize e prejudique o 
ano escolar de qualquer criança, seja da própria 
localidade ou de filhos de migrantes e imigrantes. 
Nesse sentido, que os representantes das 
mineradoras, na qualidade de responsáveis e/ou 
corresponsáveis pela conjuntura em questão, 
sejam responsabilizados e que arquem com as 
devidas estruturas logísticas de escolarização no 
que concerne principalmente a recursos físicos e, 

inclusive, recursos humanos com contratações e 
capacitação de professores de todas as áreas de 
ensino para enfrentar o desafio de atuar frente a 
esse novo

e ampliado público escolar. Desnecessário 
lembrar que o nosso município, em passado não 
muito distante, teve esses investimentos por parte 
das mineradoras como forma de mitigar o 
impacto da vinda dos trabalhadores para nossa 
cidade, construindo bairros inteiros, clubes sociais 
e desportivos, entre outras medidas. Não se deve 
simplesmente aceitar que as mineradoras (e 
empresas que prestam serviço para elas) gerem 
essa situação de intensa migração, com impactos 
que têm elevados custos sociais e econômicos 
para o Município e nada façam para ajudar. As 
mineradoras precisam se responsabilizar pelo 
impacto que causam, propiciando as condições 
para uma acolhida digna e cidadã para os novos 
habitantes de Mariana que chegam em 
quantitativos expressivos todos os dias. É preciso 
ter uma contrapartida por parte das mineradoras e 
cabe ao Município cobrar isso, inclusive como 
condição para o licenciamento dessas empresas.
D i a n t e  d a  s o l i c i t a ç ã o ,  e s p e r a - s e  o 
encaminhamento deste, em caráter de urgência, 
tendo em vista a proximidade de novo ano letivo e 
do prazo necessário de adequação, a todos os 
órgãos e secretarias da Prefeitura Municipal de 
Mariana, além da Câmara Municipal para que, 
dentro do prazo de 15 dias possamos rediscutir em 
nossa próxima reunião ordinária com a 
expectativa positiva de uma solução que seja 
plausível para todos os envolvidos.
  Confiante que este documento terá a devida e 
urgente atenção necessária, e na certeza da 
preocupação desta Instituição na preservação dos 
direitos dos munícipes, colocamo-nos à 
disposição para quaisquer esclarecimentos ou 
dúvidas em relação ao mesmo, assim como 
atender a uma eventual necessidade de 
complementação de qualquer outro dado 
necessário para a solicitação acima apresentada.

Certa da atenção todos, espero retorno. 
Atenciosamente,
MARIA ANTÔNIA VENTURA DE PAULA
Presidente do Conselho Municipal de Educação 
de Mariana/MG

O CONSELHO SOLICITA QUE SEJA LIDA A 
SEGUINTE MENSAGEM:

www.jornalpanfletus.com.br 
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

nesse Brasil que não é "Brasis", mas uma só nação. Que 
Deus, de todas as crenças, toque o coração dos que 
defendem o amor e a união entre os povos, para que 
possam prol i ferar  amor,  aos  rancorosos  e 
desesperançados! Que Deus nos livre do ódio, do 
sentimento de vingança e destruição. Que Deus faça de 
nós instrumentos de paz e amor ao próximo! Que Deus 
tire o ódio e as ofensas dos nossos corações e nossas 
bocas! Que levemos o amor em vez de mágoa e 
vingança! Que levemos o perdão em vez de ofensa! Que 
levemos a união em vez de discórdia! Que levemos a 
poesia em vez de comentários ofensivos! Que 
empunhemos a nossa bandeira, símbolo sagrado da 
nação, e não de um partido político! Que voltemos a usar 
o verde, amarelo, azul e branco em nossas camisas... 
Que voltemos a conversar com nossos velhos amigos, 
que se afastaram do nosso convívio, por intolerância 
política! Que voltemos a empunhar a bandeira da paz, da 
coletividade, do desejo de torcer para um Brasil de 
ordem e progresso! Que voltemos a acreditar no dia 
vindouro, na hora vindoura, no minuto vindouro! Que 
possamos voltar a respirar ar puro das matas atlântica e 
amazônica preservadas. Que possamos aprender a 
agradecer a nosso Deus, pela saúde, pelo alimento e pela 
vida. Que possamos pedir a nosso Deus que una os 
povos, que quebre a armadura da mágoa, da escuridão e 
da hostilidade... Que nós possamos pedir a nosso Deus: 
paz e sabedoria. Que o Deus de cada, seja Ele qual for, 
ilumine olhos e corações, aspergindo a coragem de dizer 
bem alto: nunca mais a guerra; nunca mais o ódio! Que 
possamos acender a chama da esperança, para priorizar 
o diálogo e buscar a reconciliação! Que o ódio, a guerra, 
a violência e a divisão sejam apenas uma memória de 
um tempo passado que não desejamos mais!  

   Seja feita a vontade de Deus! Seja feita a vontade do 
Estado Democrático de Direito, da escolha do povo 
brasileiro, da liberdade de poder decidir quem governa! 
O Brasil não está de luto por quaisquer derrotados 
políticos; mas é solidário a entes dos quase setecentos 
mil mortos por COVID-19, ou dos milhares de mortos 
por acidentes de trânsito, por doenças escabrosas, por 
assassinatos, suicídios... O que vimos, nesses últimos 
meses, foi um processo eleitoral polarizado, com 
desavenças familiares, mortes, discussões ferrenhas, 
farpas, ódio e revolta. O que vimos foi um Brasil 
dividido, rachado ao meio; de relações conflituosas em 
nome até de Deus. Usaram e abusaram do nome de 
Deus, com objetivo de potencializar a paz entre os 
povos? Usaram o nome de Deus em vão! Deus está no 
meio e entre nós. Deus está ao lado de todos, 
independentemente da religião, do sexo e da escolha 
partidária. O que vi nesta eleição foi um punhado de 
amigos brigando com amigos, vizinhos e familiares 
discutindo sobre seus candidatos em tom virulento. O 
que vi e ouvi, foram blasfemas em nome de Deus, como 
se Deus escolhesse um filho e deserdasse outro. O que vi 
foram ofensas brutais e lastimáveis nas redes sociais, e 
desacatos presenciais. O que ouvi não foram 
repercussões das propostas dos planos de governo, mas 
disputa ferrenha de fake news e deepfakes, que 
bradavam impropérios ao povo brasileiro. O que 
presenciei, para meu desgosto, foram bate-bocas entre 
pessoas próximas, e grupos trocando socos e pontapés. 
Que Deus é este que eles falam que incentiva a morte? 
Que Deus é este, que muitos dizem ser o Deus deles, 
como se Deus tivesse um lado ou um partido? Que 
Deus, meu Deus, que só serve para uns? Que o Deus, 
nosso Deus, restabeleça a paz nesse Brasil rachado, 

A VONTADE DE DEUS  
Andreia Donadon Leal  /Doutoranda em Educação 

Mestre em Literatura 

@jornalpanetus@jornalpanetus

empenhado, acompanhou a execução dos 
serviços na data do dia (27/10). “Agradecemos 
ao executivo pela prestação e destreza para que 
os problemas começassem a ser solucionados. 
Aproveitamos a oportunidade e fiscalizamos 
a lguns  t rechos  do  bairro  Col ina  nas 
proximidades e a execução asfáltica e correções 
também serão feitas. Podem ter certeza que 
continuaremos trabalhando pela qualidade de 
vida de nossa gente.” Destaca o vereador.

  A equipe de gabinete do vereador Ediraldo 
Ramos – Pinico (Avante), acompanhou a 
execução de uma demanda de autoria do 
vereador. Trata-se, das ruas Alfredo de Morais e 
Amâncio Arinos de Queiroz, que fica próximo 
ao supermercado FARID. A rua se encontrava 
completamente esburacada, e por intermédio 
dos moradores da localidade chegou ao gabinete 
parlamentar o pedido de "socorro". 
  O gabinete do vereador Pinico, sempre 

GABINETE DO VEREADOR 
EDIRALDO RAMOS REALIZA 

FISCALIZAÇÃO EM SOLICITAÇÃO 
ATENDIDA EM MARIANA

Vereador luta constantemente pela população que reivindica 
cobranças próximo ao supermercado Farid.
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dor que levaremos conosco para sempre. 
Merecemos uma trégua que seja. Confio que o 
resultado das urnas nos dará esse armistício.
  Lula foi eleito presidente do Brasil na mais 
tensa, e disputada eleição da história da 
democracia brasileira. Enfrentou não apenas um 
adversário político, mas o peso da máquina do 
governo de uma forma nunca antes vista. Essa é 
a mais importante vitória de Lula, porque agora 
ele vem representando um conjunto de forças 
mais amplas do que o PT e o movimento foi 
contra não apenas um governo, mas um modelo 
que representava de fato uma ameaça à 
democracia.
Bolsonaro usou a máquina pública como jamais 
se viu antes, e afrontrou todos os limites legais e 
éticos para se favorecer. Despejou dinheiro 
sobre o eleitorado que resistia a ele, os mais 
pobres, rasgou todos os limites que a legislação 
eleitoral estabelece para verificar a desigualdade 
de armas. Tudo o que aconteceu em 2022 não 
pode voltar a acontecer.

  Há muitas lições a tirar dessa disputa para 
aperfeiçoar a democracia brasileira. Há fatos 
como o assédio de empresas sobre funcionários, 
de líderes religiosos sobre os fiéis, da Polícia 
Rodoviária Federal sobre os eleitores a caminho 
das urnas. Nada disso pode se repetir. O Brasil 
tem que fortalecer as bases da democracia 
brasileira, para nunca mais enfrentarmos os 
riscos pelo qual passamos nos últimos quatro 
anos.
  Quem imaginava que a vitória o Lula causaria 
uma onda negativa, foi surpreendido com a força 
da democracia. Tirando o movimento dos 
caminhoneiros em alguns pontos do país, tudo 
indica que teremos uma mudança de poder com 
liberdade e respeito as urnas. O primeiro 
discurso de Lula, eleito presidente domingo, 
fortaleceu a perspectiva de governo de coalisão, 
que jamais seria possível nas mãos de 
Bolsonaro.
  Textualmente, Lula disse em seu discurso que 
“esta não é uma vitória minha, nem do PT, nem 

dos partidos que me apoiaram nessa campanha. 
É a vitória de um imenso movimento 
democrático que se formou, acima dos partidos 
políticos, dos interesses pessoais e das 
ideologias, para que a democracia saísse 
vencedora. 
  Certo é que o antibolsonarismo e antipetismo 
são igualmente vazios de propostas e precisam 
dar lugar a um projeto de país, com objetivos 
bem claros para tirá-lo do atoleiro. O Brasil 
passou por uma década perdida e ainda não 
conseguiu se recuperar, é preciso corrigir as 
rotas.
  A sociedade tem pressa de saber os 
direcionamentos que serão dados, até porque, o 
atual governo é um barco à deriva, comandado 
por um presidente que destruiu o salário e os 
direitos dos trabalhadores, permitiu a volta da 
fome, colaborou para a morte na pandemia, 
atacou a educação e a ciência, deixou as famílias 
endividadas, devastou a Amazônia, pregou a 
violência.

  Não importa o resultado das urnas hoje, o que 
deve prevalecer é a democracia. O direito da 
população de eleger seus representantes é 
inalienável. Como são todos os demais direitos 
previstos na nossa Constituição cidadã.
  Não importa o resultado das urnas hoje, o que 
deve prevalecer é a democracia. O direito da 
população de eleger seus representantes é 
inalienável. Como são todos os demais direitos 
previstos na nossa Constituição cidadã.
  Toda eleição é ímpar. É o dia que cada um deve 
ter aquela última conversa íntima com sua 
consciência para fazer a melhor escolha e, nessa 
altura do campeonato, torcer para que o 
resultado corresponda às expectativas que 
criamos.
Não dá para esconder o alívio de encerrar o 
capítulo de polarização, ódio e fake news, a que 
assistimos na campanha e mesmo antes dela. 
  Somos um povo sofrido, enlutado, com fome. 
Estamos exaustos. A covid-19 deixou sequelas 
que nunca esqueceremos, um luto coletivo, uma 
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Juliano Magno Barbosa/ Controlador Geral do Município de Mariana
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  No sábado dia 29 de outubro o vereador 
Professor Joao Bosco (PDT), participou da 
comemoração do aniversário de 20 anos da 
Corporação Musical São Vicente de Paulo. 
Foi um momento de grandes emoções e de 
uma linda apresentação da Corporação.  O 
vereador é um grande apoiador e 
incentivador desta cultura. Na mesma 
ocas ião  o  vereador  recebeu  uma 
homenagem por estar sempre apoiando e 
incentivando a Corporação Musical São 
Vicente de Paulo. 
  O vereador agradece a homenagem 
recebida e agradece toda a Corporação e ao 
presidente Denilson, pelo reconhecimento 
de seu incentivo. “Fico extremamente feliz 
p e l a  h o m e n a g e m  re c e b i d a  p e l a 
Corporação Musical São Vicente de 
Paulo. Todos sabem o quanto apoiamos e 
incentivamos projetos como este em que a 
cultura e a história de nossa gente é 
valorizada. Não pouparemos esforços 
para continuar apoiando ações desta 
envergadura em nosso município. 
Parabéns pelos 20 anos da corporação 
que venham mais 20 anos para festejarmos 
o sucesso da organização da corporação”. 

VEREADOR PROFESSOR JOÃO 
BOSCO PARTICIPA DAS 

COMEMORAÇÕES DE 20 ANOS DA 
CORPORAÇÃO MUSICAL SÃO 

VICENTE DE PAULO 
Vereador é apoiador e incentivador da cultura marianense.

Endereço: Avenida Manoel 

Leandro Corrêa - 
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@jornalpanetus@jornalpanetus

EDUCAÇÃO: INVESTIMENTO EM INFRAESTRUTURA DAS 
ESCOLAS MUNICIPAIS DE MARIANA É UMA REALIDADE

Este é o maior investimento já realizado pelo município de Mariana na padronização de segurança dos prédios escolares.

   Quase todas as escolas da rede 
municipal de ensino de Minas já estão 
contando, desde o ano passado, com 
sistema de segurança, padronização e 
infraestrutura. A medida adotada pelo 
Governo municipal, por meio da 
Secretaria Municipal de Educação, 
tem o objetivo de combater incêndios 
no espaço escolar, evitando que as 
escolas e os alunos sofram com a 
possibilidade do mesmo e claro, 
evitando que ocorra danificação no 
patrimônio.
  Para isso, estão sendo investidos 
milhares de recursos, para que as 
escolas instalem e modernizem seus 
sistemas. Este é o maior dos maiores 
investimento já realizado pelo 
município na padronização dos 
prédios escolares. É preciso destacar 
que muitas escolas do município 
ainda não receberam tal investimento, 
mas há um cronograma a ser seguido.
Serão mais de 30 escolas municipais 
a tend idas  com recursos  para 
modernização e infraestrutura 
patrimonial. Ao que tudo indica até o 
final de 2023, todas as escolas do 
município receberão os investimentos 
para padronização e modernização da 
infraestrutura do sistema predial. 

Monitoramento e infraestrutura
 
  A instalação e modernização do 
sistema de segurança patrimonial 
permite a direção das unidades de 
ensino acompanhar, em tempo real, 
tudo o que acontece no prédio escolar. 
Já a padronização predial é uma 
maneira de economizar recursos para 
a  manutenção das  escolas  do 
município. Com essa medida as 
licitações para aquisição de material 
ficam mais práticas, afinal quando 
necessário for a manutenção dos 
espaços de ensino o material será 
adquirido para todos os espaços de 
educação do município.

Fotos: Douglas Santana / Divulgação 
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A equipe do Espaço Luana Cunha estão sempre
a disposição para atender você! Agende já seu

horário!

Presença vip de Taffa em nossa coluna social!

Vitor Hugo 
trouxe para 
Mariana a

Cerveja Beer 
Happy! É o maior

sucesso! 
Faça seu pedido

98880-3537

FF Experiências voltou pessoal! Que sucesso hein,
Fabi e Felipe? 

O Doze Society
sempre com

muitas 
novidades!

Em dezembro
tem muita

festa por lá, 
não é mesmo

Diego?

Time 8 de dezembro patrocinado pelo Jornal Panfletu’s!


